

ACTA DE REUNIÓN N° 1/2019
COMISIÓN REGIONAL ORDINARIA DE COORDINACIÓN DEL SISTEMA DE JUSTICIA PENAL

1. Antecedentes Generales

Fecha Convocatoria	08-02-2019
Fecha de Realización	07-03-2019
Hora de Inicio	15:30 horas
Hora de Término	16:40 horas
Lugar	Defensoría Regional
Objetivo de la Comisión Regional de Coordinación del Sistema de Justicia Penal	Procurar el fortalecimiento y buen funcionamiento del sistema procesal penal, a través de proposiciones técnicas que faciliten su desarrollo, seguimiento y evaluación, así como la acción mancomunada de las instituciones en ella representadas.

2. Integrantes

Nombre	Cargo	Servicio / Institución
Fabián Mella Olivos	Secretario Regional Ministerial de Justicia y Derechos Humanos	Secretaría Regional Ministerial de Justicia y Derechos Humanos
Marcos Kusanovic Antinopai	Presidente Corte de Apelaciones	Corte de Apelaciones de Punta Arenas
Marino Muñoz Lagos	Administrador Corte de Apelaciones	Corte de Apelaciones de Punta Arenas
Gustava Aguilar Moraga	Defensora Regional	Defensoría Penal Pública
Jaime Obando Ruz	Asesor Jurídico	Defensoría Penal Pública
Mario Miranda Barrera	Director Regional	Servicio Nacional de Menores
Luis Muñoz Fuentealba	Director Regional	Gendarmería de Chile
Fernando Dobson	Fiscal Regional (S)	Fiscalía Regional
Mauricio Delgado Echeverría	Administrador Juzgado de Garantía (S)	Juzgado de Garantía
Francisco Guzmán Gutiérrez	Subprefecto Jefe Plana Mayor PDI	Policía de Investigaciones
Hans Monroy Navarro	Asesor Jurídico PDI	Policía de Investigaciones
Roberto Machuca Rojas	Jefe de Zona	Carabineros de Chile
Francisco Cárdenas Mansilla	Presidente	Colegio de Abogados
Francisco Javier Larraín Baraona	Asesor Jurídico	Secretaría Regional Ministerial de Justicia y Derechos Humanos

3. Invitados

Nombre	Cargo	Servicio / Institución
Francisca Rojas Philippi	Secretaria Regional Ministerial de Bienes Nacionales	Secretaría Regional Ministerial de Bienes Nacionales

4. Tabla / Temas Tratados

Nº	Temas
I.	<p>Saludo de bienvenida por parte del Sr. Seremi de Justicia y Derechos Humanos a los integrantes de la Comisión.</p> <ul style="list-style-type: none"> • Informa que la carpeta incluye: Acta de Comisión Regional de Coordinación del Sistema de Justicia Penal del 18 de diciembre de 2018.
II.	<p>Puerto Williams</p> <p>El Seremi de Justicia y Derechos Humanos se refiere al compromiso contraído como Ministerio de Justicia y DDHH de informar sobre la viabilidad para contar con una Fiscalía en Puerto Williams, sumado al interés de informar al Intendente acerca de la problemática de contar allí con viviendas fiscales. Sin embargo, éste último no pudo concurrir por compromisos previos, y tampoco pudo asistir el Seremi de Vivienda.</p> <p>Se da la palabra a la Seremi de Bienes Nacionales, Francisca Rojas, que ha encabezado Plan Navarino sobre reordenamiento territorial, quien da cuenta que el Estado dispone del 95 por ciento de propiedad de la isla. Sin embargo, todo es terreno rural, sin sitios para comprar ni construir, tema que también complica a otras instituciones públicas.</p> <p>Todos los terrenos urbanos disponibles son del Serviu, con quien han sostenido conversaciones previas, al igual que con Vivienda, a objeto de poder traspasar algunos terrenos a Bienes Nacionales y ver este tipo de soluciones. Igualmente han detectado islotes rurales no tan lejanos del polo urbano.</p> <p>Con miras a regular servicios básicos y condiciones de habitabilidad, de aquí a fines de 2019 se dispondrá de un estudio para definir usos de terrenos alrededor de Puerto Williams.</p>
III.	<p>El Seremi Fabián Mella brinda un saludo al nuevo presidente de la Corte de Apelaciones, Marcos Kusanovic, y al Nuevo Jefe de Zona de Carabineros, Roberto Machuca. El primero valora el poder coordinar temas de sumo interés para todas las instituciones, comprometiendo su cooperación. Igualmente el general, quien privilegia el poder asistir a esta instancia.</p>
IV.	<p>Entrevista videograbada</p> <p>Asimismo, el Seremi priorizó la implementación de las entrevistas videograbadas dado el gran interés a nivel de la comisión central para que funcione bien, recabando novedades en infraestructura y capacitación de entrevistadores a instituciones presentes.</p> <p>El Fiscal Regional (S), Fernando Dobson, da cuenta de la preparación y acreditación de tres entrevistadores, y hace más de un año disponen de sala para entrevista videograbada para Punta Arenas, Natales y Porvenir. Como zona piloto para su implementación y en operatividad de la ley ya están disponibles y aptos para ello.</p> <p>El Subprefecto Francisco Guzmán, Jefe de Plana Mayor de la PDI, informa que tienen dos funcionarios acreditados y esperan formar más personal para delitos contemplados por la ley. Al no tener presupuesto para implementar salas, por no estar considerados en la ley, trabajan su habilitación lo antes posible sus dependencias, y les tomaría unos dos meses. En tanto, su nuevo complejo contará con su etapa de diseño en octubre de este año.</p> <p>El Jefe de Zona de Carabineros, Roberto Machuca, indica que les falta la habitación tecnológica, en tanto la infraestructura ya está terminada, y puede ser ocupada por el Ministerio Público y Carabineros.</p> <p>Marcos Kusanovic, Presidente de la Corte de Apelaciones, resalta un gran avance en la parte operativa y que empieza a regir en septiembre, y para ello, se capacitan fuertemente. Ya se habilitó una sala en el Tribunal Oral, también disponible para todos los operadores en coordinación con el Administrador de dicho tribunal. Un equipo de Santiago que trabajó en la ley se encuentra capacitándolos y podrían</p>

	incorporar a funcionarios de otros servicios. En Puerto Williams tienen fecha para inaugurar el juzgado y sala de entrevista videograbada.
V.	<p>El Seremi Mella plantea su preocupación sobre la realidad carcelaria en el Complejo Penitenciario a raíz de autoagresiones y hechos excepcionales de connotación pública. Desde el año pasado se trabaja para mejorar estas condiciones, como el concretar un proyecto de ampliación de instalaciones en la Sección Femenina y mejorar la intervención psicosocial y la salud. Al respecto, se ha reunido con la Corte, el INDH, Defensoría y la Seremía de la Mujer. Tuvieron tres niños viviendo al interior del penal, al que se agregó una sala materno infantil. Él supo de los reclamos de internos contra fiscales y jueces por los propios internos, con quienes se reunió antes de año nuevo y explicó los procedimientos judiciales. Como Ministerio además se trabaja para dar más énfasis al trabajo y la capacitación en una mesa con los empresarios.</p> <p>Luis Muñoz, Director de Gendarmería, reconoce un nudo crítico en las 16 internas. En población masculina se busca ampliar la oferta programática de capacitación e intervención profesional, además de la Sección Femenina. Reconoce avances en segregación de imputadas y condenadas, y mayor oferta programática en trabajo. A nivel de población penal, alude a reclamos y auto agresiones incididas por afuerinos. Asimismo, hay mejor intervención a través del programa Creciendo juntos, además de mejor habitabilidad para infantes y se sigue un proceso investigativo ante situaciones puntuales. En salud hay más paramédicos (cuatro) y hoy cubren las 24 horas. Además se busca una mejor reacción ante contingencias, con compromiso para mejorar y más comunicación con la Defensoría. La Defensora Regional</p> <p>La Defensora Regional, Gustava Aguilar, refiere su preocupación por la Sección Femenina, al no existir cárcel de mujeres. Ha trabajado mucho con el Seremi y el Director de Gendarmería.</p>
VI.	El Director Regional de Sename, Mario Miranda, informa del traslado a la Sección Juvenil del C.P. –por segunda vez- de adolescentes del CIP-CRC de Río de los Ciervos, al no tener una infraestructura idónea por deficiencias en la matriz de gas. Esto se definió a los tres días y hoy se busca obtener el sello verde, ante la pérdida de presión interna y externa.
VII.	El Presidente de la Corte de Apelaciones señala que trabajan en la aplicación de protocolos de notificación de ciertas decisiones a internos privados de libertad, e invitó a la Defensoría, Fiscalía y Gendarmería a trabajar para que se pueda utilizar la videoconferencia en una sala especial habilitada, donde el imputado, previa aceptación, recibe la comunicación de la sentencia. Asimismo, el lunes invita a actividad convocada por la Asociación de Magistrados hay actividad en Centro Cultural a mujeres del sector justicia. A ella viene la Ministra de la Corte Suprema Rosa María Maggi.

5. Compromisos Adquiridos.

N°	Institución	Compromisos

6. Seguimiento de compromisos pendientes

N°	Institución	Compromisos	Estado (ejecutado/ parcialmente ejecutado/ reprogramado)

7. Observaciones y/o comentarios

N°	Temas

8. Firma Responsable.

<p>Fabián Mella Olivos Secretario Regional Ministerial de Justicia y Derechos Humanos Región de Magallanes y Antártica Chilena</p>	 <p>MINISTERIO DE JUSTICIA Y DERECHOS HUMANOS Secretario Regional Ministerial de Justicia y Derechos Humanos Magallanes y Antártica Chilena</p>
--	---

Fecha del Acta: 11-Marzo-2019